
 

二零一一年六月二十七日會議 

討論文件 

立法會經濟發展事務委員會 

在葵青區發展物流羣組 

目的  

  本文件向委員匯報在葵青區發展物流羣組的進展。 

背景  

2.  貿易及物流業是本港經濟支柱之一，佔本地生產總值

約 24%。單是物流業已佔本地生產總值約 4%(即 550 億元 )，
並提供全港約 6%的就業機會 (即約 200 000 個職位)。鑑於物

流業對本港經濟甚為重要，政府一直致力加強本港作為亞洲

首選物流樞紐的地位，並為此推展必要的基建發展項目，以

提升本港多式聯運運輸網絡的貨運量和加強網絡與境外的聯

繫。基於香港的成功有賴超卓的效率，當局亦已採取措施，

簡化清關手續以便利貨運。例如，當局在二零一零年五月推

出道路貨物資料系統，方便業界透過這個電子平台提交道路

貨物資料，從而享受無縫清關。此外，政府亦一直與香港物

流 發 展 局 (「 物 流 發 展 局 」 )
1
緊 密 合 作 ， 檢 討 業 界 的 發 展 需

要，並實施相應措施促進業界的可持續發展。這些措施包括

鼓勵物流企業加強資訊科技的應用；推廣人力培訓，讓前線

人員得以掌握實務技能；以及向內地和海外巿場宣傳本港作

為區內物流樞紐的優勢和吸引力。 

3.  除此之外，政府致力物色及推出合適用地，供業界發

展現代化物流設施。二零零八年年中，當局便已透過公開招

標形式，批出一幅位於葵涌面積約 2.3 公頃的用地，契約年

期為 50 年，以作物流發展  (見附件 A1 用地 )。  

                                                 

1  物流發展局是一個高層次的諮詢組織，由運輸及房屋局局長擔任主席，旨在提供

平台讓物流業的主要從業員、相關業界組織及其他持份者討論關乎業界未來發展

的事宜，並向政府提供意見。  
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發展物流羣組 

青衣  

4.  為進一步推展相關工作，我們在二零零九至一零年及

二零一零至一一年的施政報告，均承諾逐步在葵青區推出用

地，以發展物流羣組。為落實此項政策措施，當局推出了一

幅位於青衣面積約 2.4 公頃的用地 (見附件 B1 用地 )，並在二

零一零年十二月透過公開招標批出年期為 50 年的契約。契約

內更有特別條款，指明土地只限用作與物流及貨運代理有關

的活動。我們計劃在二零一一年第四季以相約的契約條款，

推出另一幅位於青衣，面積同樣約為 2.4 公頃的物流用地 (見
附件 B2 用地 )。 

5.  為 確 保 擬 議 的 物 流 發 展 不 會 對 區 內 交 通 造 成 負 面 影

響，我們最近因應葵青區最新規劃及已承諾的發展項目，更

新有關交通影響評估。評估結果證實，該區的交通容量應可

應付位於青衣 B2 用地的擬議物流發展，但為確保交通 (尤其

是在繁忙時間 )暢順，若干道路交界處需進行改善工程。我們

聯同地政總署和運輸署擬備詳細契約條款時，會把相關的評

估結果納入其中，以期在二零一一年第四季推出 B2 用地作公

開招標。 

6.  我們透過度身訂造的契約條款批出長期用地作物流用

途，可提供更多土地滿足業界對現代化物流設施的需求，並

藉此吸引第三方物流服務提供者進駐香港，這有助支持物流

業轉向高端市場發展。第三方物流服務提供者具備專業技能

和知識，為高價值貨物提供度身訂造的物流服務。他們如能

進駐香港並在本地營運，將有助加強香港作為供應鏈管理基

地的吸引力。 

葵涌  

7.  除了青衣的用地外，我們於初期還在葵涌預留了另外

三幅用地 (見附件 A2、 A3 及 2B用地)，供考慮作長遠物流發

展之用。然而，物流發展局成員對應否把葵涌更多用地撥作

物流發展表示懷疑。他們關注到現時已有數個貨櫃碼頭同時

在葵涌區運作，由於地方相對狹小，因此已頗為擠迫。擬議
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的物流發展所帶來的額外交通壓力，可能會令葵涌區的道路

系統不勝負荷，造成嚴重交通問題。當局現正進行交通影響

評估，以衡量擬議物流發展對葵涌區交通的潛在影響。初步

結果顯示，有關發展會引起不少交通問題，並需進行大規模

改善工程以紓緩有關影響。當局現正作進一步評估，以研究

建議的交通改善工程是否可行及是否符合成本效益。我們會

向物流發展局匯報有關評估結果，以考慮應否在葵涌區推出

更多物流發展項目。 

8.  除了交通問題外，有物流發展局成員認為在葵涌區的

用地應繼續保留作港口後勤之用，包括貨櫃存放、貨物處理

及集裝，以及泊車，以支援毗鄰貨櫃碼頭的運作。由於物流

作業並不一定需要設於葵涌，因此物流發展局成員要求當局

在本港其他地方物色合適用地作物流發展，藉以紓緩葵涌的

交通壓力，亦可避免在該區出現爭用土地的情況。 

本港其他地方 

9.  當局因應物流發展局的要求，已展開工作，於其他地

方物色合適的物流用地。初步結果顯示，屯門西極具潛力用

作物流發展。為配合於 2016 年正式開通的港珠澳大橋，以及

應付地區交通需求，當局會分階段興建屯門至赤鱲角連接路

（「連接路」）。由於連接路將會把來往屯門與機場的行車

時間由 30 分鐘大幅縮短至約 10 分鐘，因此屯門西應有條件

成為另一個為空運業提供物流服務的基地。事實上，內河貨

運碼頭位於該區附近，擬議的物流發展更可與內河貨運作業

互 補 長 短 ， 相 輔 相 成 。 此 外 ， 屯 門 西 總 體 上 被 劃 作 工 業 用

途，有關土地規劃亦容許作物流發展。 

10.  為更準確評估在屯門西的擬議物流用地是否可行，我

們正諮詢相關部門，以了解有關建議會否涉及重大的技術困

難，而需要更審慎的考慮或更深入的研究。待完成部門的內

部諮詢後，如確認能在屯門西預留長期用地作物流發展，我

們便會著手進行交通影響評估研究。我們會向物流發展局匯

報有關選址工作的結果。 

未來路向 

11.  過去，本港的物流設施主要建於工業用地上。為提供

物流業專用的土地，我們已分別於葵涌和青衣各撥出一幅土
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地，契約條款規定該兩幅用地只限作物流活動。我們計劃在

二零一一年第四季推出另一幅位於青衣的物流用地。為滿足

業界的發展需要，我們會繼續與物流發展局及相關政府部門

緊密合作，物色並評估其他用地作物流用途的可行性。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

運輸及房屋局 

二零一一年六月二十日 
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